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塔吊林立、桩基隆隆，火热的
施工场景驱散了寒意。正元铜合金
新技改项目完成厂房主体结顶，祢
若电子扩产项目进行桩基施工⋯⋯
眼下，位于镇海区澥浦镇的岚湾工
业区正加快建设步伐，力争打造成
全镇乃至全区产业创新发展的重要
承载地。

一步千年，一眼万里。带着近
1200 年历史的厚重，澥浦这个传
统农渔重镇已在新时代轻盈转身。
依托毗邻宁波石化经济技术开发
区、宁波绕城高速等区位优势，澥
浦加快构建现代化产业体系，舞出
新型工业化“华尔兹”。

一组数据见证了这里的动人
“华彩”。今年前三季度，该镇工业投
资同比增长 165%，增速居镇海区各
乡镇（街道）第二位，其中工业技改

投资增长 162%，位列全区榜首。

技改赋能，塑造企业
发展新优势

在国家重点“小巨人”企业正
元铜合金的自动剥皮生产线上，一
条偌大的机械臂一把抓起 100 公斤
重的铜坯料，放入车床进行氧化层
剥离，完成后还能自动码垛。

“这条改造升级的自动化生产
线刚投用。相比以前人工辅助，现
在效率提升了一倍，加工稳定性也
更好。”设备部工程师王博笑称，
如今工人只需按下示教器按钮，剩
下就是机械臂的“表演时间”。

公司总经理王世民表示，今年
正元铜合金不断延伸技术改造“触
角”，前 10 个月研发投入 1320 万元，
已完成多处生产线单机自动化、连
线自动化改造，“单班生产效率提高
70%，人工成本降低了 50%”。

正元铜合金对科技研发和技改
的重视，背后是当地政府营造的产
业创新良好氛围。

“镇里出台政策，鼓励企业实
施技改，做大做强。”澥浦镇发展
服务办副主任杨跃峰告诉记者，企
业建设自动化智能化生产线、数字
化车间等技改项目，符合条件的，
镇里均有相应补助。此外，企业入
选市级制造业单项冠军示范企业、
培育企业或市级“专精特新”中小
企业的，镇里也会给予奖励。

在政策引导扶持下，越来越多企
业在求精求新赛道上全力冲刺。祢若
电子研发的流媒体后视镜今年实现
量产，整块后视镜能成为显示屏，不
但能显示行车记录、倒车影像，夜间
还能防强光眩目，成为比亚迪、一汽、
广汽等车企多款新能源车的“座上
宾”。该企业今年跻身国家级专精特
新“小巨人”企业，前三季度实现产值
1.23 亿元，同比增长 37.44%。

目前，澥浦已有国家重点“小
巨人”企业和国家级专精特新“小
巨人”企业 6 家，国家高新技术企
业 23 家 。 今 年 8 月 ， 该 镇 入 选
2022 年度宁波市乡镇 （街道） 科

技创新能力评价 30 强。

招强育新，打造新质
生产力引擎

在澥浦镇庙戴广源工业区，由镇
海区与中国科学院宁波材料所联合
共建的磁性材料应用技术研究中心
已拔地而起。该中心计划建设年产能
千吨级的新型铁氧体新工艺技术中
试生产线，使永磁铁氧体磁粉的综合
永磁性能达到国际先进水平。

“基建完工，设备进场，项目
进入热试阶段。”在澥浦镇党委书
记卢伟眼中，这个由国内磁学领域

“泰斗级”专家、中国科学院院士
沈保根领衔的项目意义非凡：它不
仅实现了全镇高端科研平台零的突
破，更是澥浦加快形成新质生产力
的“标杆”。

研究中心是澥浦重点发展新兴
产业的生动写照。在背靠宁波石化
经济技术开发区的战略坐标下，澥
浦因势而谋，精准招引高端装备制
造、新材料、石化配套检验检测服
务等项目，清晰刻画区域产业的战
略定位。 【下转第8版②】

镇 海 澥 浦 轻 盈 转 身

新型工业化，千年古镇的“华尔兹”舞步

（一）塑造：“要把一个什么样的亚太带到本世纪中叶？”
（二）领航：“这个地球容得下中美两国。中美各自的成

功是彼此的机遇。”
（三）担当：“下一个‘中国’，还是中国。”

本报讯 （记者黄合） 11 月 16
日，省委常委、市委书记彭佳学率
宁波市代表团抵达贝尔格莱德，对
塞尔维亚进行工作访问。赵海滨随
团出访。中国驻塞尔维亚大使李
明、外交部中国—中东欧国家合作
事务特别代表姜瑜一同出席高层会
见、经贸洽谈、友城交流、企业考
察等多项活动。

访问期间，彭佳学一行拜会了
塞尔维亚副总理兼财政部长马利。
马利对代表团来访表示热烈欢迎，
详细介绍塞尔维亚经济发展、外资
引进、社会就业及筹办 2027 年贝
尔格莱德专业类世博会等情况，阐
述了“开放巴尔干”倡议的主要理
念和重点内容，并希望以两国签署
自贸协定等重要协议为契机，进一
步加强同宁波的经贸交流合作。彭
佳学对马利副总理给予宁波发展的
关心支持表示感谢，介绍了我市推
进中国—中东欧国家合作特别是与

塞尔维亚合作的情况，希望塞政府
一如既往重视同宁波经贸、人文等
各领域交流合作，推动形成更多务
实合作的重大成果。

在贝尔格莱德，彭佳学一行出
席了由宁波市、中国驻塞尔维亚大
使馆和塞尔维亚工商会共同举办的
经贸合作洽谈会。彭佳学在致辞中
指出，深化同塞尔维亚各界合作，
是宁波助力高质量共建“一带一
路”、推动中塞友谊不断向前发展
的应尽之责。我们将以习近平主席
在第三届“一带一路”国际合作高
峰论坛开幕式上的重要讲话精神和
中塞两国元首重要共识为引领，发
挥中国—中东欧国家经贸合作示范
区和中国—中东欧国家博览会主平
台作用，积极探索协同发展、合作
共赢的新载体新路径，全方位增进
经贸、文化、旅游、科技、教育、
体育等各领域交流合作，让中塞传
统友谊在宁波焕发新的光芒。本次

洽谈会有 22 家宁波企业参加，吸
引 43 家塞尔维亚企业参与对接，
现场签订了牛肉、红酒等食品及消
费品进口等一系列协议。彭佳学一
行还调研了“懂咖啡”生产基地，
就破解农食产品进口堵点卡点问题
同生产方、进口商作了深入探讨；
考察了塞尔维亚欧亚商贸中心项
目，看望慰问了旅塞浙籍侨胞，勉
励他们在异国他乡互帮互助、团结
奋斗，为促进浙江、宁波同塞尔维
亚交流合作积极牵线搭桥，当好高
质量共建“一带一路”的践行者和
推动者。

诺维萨德是宁波的友好关系城
市，也是塞尔维亚第二大城市。17
日，彭佳学一行乘坐共建“一带一
路”标志性项目——匈塞高铁前往
该市，同市长久里奇举行会晤。彭
佳学说，诺维萨德充满活力、富有
潜力，同宁波一直保持着良好关
系，希望两市依托各自优势、发挥

互补作用，不断扩大合作规模、拓
展合作领域，在产业发展、数字经
济、基础设施、城市运营、科教人
才、文化体育等方面深化合作，努
力提升两市友好城市关系。久里奇
表示，作为一座富有文化底蕴的成
长型城市，诺维萨德将积极拓展同
宁波的交流合作，推动两市合作坚
定往前走、取得更多成果。

敏实集团在洛兹尼察市投资建
设了汽车零部件工厂。18 日，彭
佳学一行实地考察该工厂，了解其
海外布局、研发生产等情况，勉励
企业依托融入和促进当地发展打下
的良好基础，在高质量共建“一带
一路”中进一步找准发展定位，加
快高端化、绿色化、数字化发展，
与宁波本土的研发中心和生产基地
联动开辟新赛道、增创新优势。

在圆满完成对罗马尼亚、塞尔
维亚的访问后，18 日夜，代表团
启程回国。

打造更多中塞地方合作的标志性成果
彭佳学率宁波市代表团在塞尔维亚进行工作访问

在一线解题

为了亚太人民
和子孙后代的共同繁荣
——习近平主席旧金山
之行纪实
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两次跳湖救人，
的哥蔡默思有了新身份

半个月前“比大闸蟹还贵”，如今价格暴跌

宁波人爱吃的时鲜冬笋大量上市

本周宁波都是晴好天气
周四前每天最高气温均在20℃以上

记者 陈朝霞
海曙区委报道组 孙勇

古宅深巷的历史街区如何变身
为“和邻老街”？面对这一难题，
海曙区积极谋求全新解法。

历史街区治理，难就难在——
零星房屋呈开放式分布，无法同普
通物业小区一样实现封闭或围挡式
管理，也难以吸引物业公司入驻，
存在卫生、消防、治安等隐患。同
时，历史街区规划的不确定性，让
治理充满变数、管理充满挑战。

海曙区坚持问题导向，扎实推
进主题教育，将永寿历史文化街区
作为第一批零星房屋管理优化试点
区域，为“老街巷”治理谋划“新
解法”，托起群众“稳稳的幸福”。

没有专业物业，如何弥补短
板？海曙区以党建引领，成立永寿
街区管理优化专项行动小组，牵头
链接资源联动治理。“6 月底，制
作完成了问题、底数、需求清单和
区块地图‘三单一图’，将街区细
分为 3 个网格，配置社工、民警和
综合执法队员组成服务团。随后，
整合各方资源，重点围绕消防、房
屋安全、治安、综合执法、交通秩
序五方面，完成了硬件设施的改造
升级：设立大物业值班室、微型消
防站，进行楼道、道路亮化美化，
完成垃圾桶撤桶并点工作，建设电
动自行车集中充电桩。”鼓楼街道
相关负责人介绍。

硬件提升了，管理难题如何解
决？“社区人手紧张，社工精力有

限，我们依托 8 月份启用的永寿街
区居民自治服务站，打造‘和邻’
议事平台，形成‘和邻老街’开放
式治理新模式。”海曙区社会治理
中心负责人介绍。

对这一全新的治理模式为街区
带来的变化，居民自治理事会理事
长周友根体会很深。“自治理事会
成员‘卧虎藏龙’，有了‘和邻’
议事平台，大家有问题敞开谈，集
思广益，难题迎刃而解。”周友根
列举了在“和邻”议事平台“说
事”的成果：制定 《永寿历史街区
共治公约》，让社区大小事务有了实
施准则；成立了多个专业化“和邻”
街坊志愿者小分队，负责管道疏通、
小家电维修，开展平安宣传、巡逻、
消防安全检查⋯⋯“3 个月来发现
处置各类问题 30 余个，别看解决
的是鸡毛蒜皮的小事，可对居民来
说是影响生活的大事。”

通过党建统领、社区服务、居
民自治，“和邻老街”开放式治理
有机串联起政府、党员群众、社会
组织等多元治理主体，各方分工协
作，不仅共同建设美好家园，而且
为历史街区的保护与更新注入了生
机与活力。

下一步，鼓楼街道将持续关注
街区居民、商户关注的停车难、环
境改善、业态提升等问题，统筹综合
治理、文化赋能和业态提升，聚力打
造宁波最具“烟火气”的创业创新街
区。同步促进社会组织发展，壮大街
区发展基金规模，反哺物业，使零星
房屋管理提升更具可持续性。

古宅深巷历史街区
如何变身“和邻老街”
海曙为“老街巷”治理谋划“新解法”

本报讯（记者吴向正 通讯员
甬纪轩） 市委巡察组对全市 29 个
重点镇 （街道） 开展巡察期间，由
区 （县、市） 党委派出巡察组，对
下辖 993 个村 （社区） 同步开展巡
察，从镇到村、以村看镇⋯⋯今年
以来，我市积极探索“上下联动+
镇村一体”巡察模式，市县两级巡
察组组团推进对村 （社区） 巡察工
作。目前，已对 641 个村 （社区）
完成巡察，正在巡察 352 个，发现
问 题 8980 个 ， 立 行 立 改 问 题 220
个。

市委将对村 （社区） 巡察与市
县巡察同规划、同部署、同推进，

“一盘棋”统筹对村 （社区） 巡察
实现全覆盖。上下联动开展“镇村
一体巡”期间，市委巡察组既当

“战斗员”深化对重点镇 （街道）
巡察，又当“指导员”同步指导区

（县、市） 委巡察组对村 （社区）
巡察；区 （县、市） 委巡察组既当

“侦察员”深入一线查清查透村情
村况，又当“信息员”为市委巡察

组提供相关问题情况。市县两级巡
察组业务问题“一起商”、重点问
题“一起找”，推动巡察进度和巡
察质量“双提升”。

我市对村 （社区） 巡察突出民
生导向，强化立行立改、边巡边
改，着力解决群众身边“小急难”
问题。与此同时，建立镇村联改、
部门协改、专项推进的整改机制，
压实镇村一体整改责任。乡镇 （街
道） 党 （工） 委承担整改主体责
任，被巡察村 （社区） 党组织承担
整改直接责任，纪检监察机关、组
织部门全面加强对村 （社区） 巡察
整改落实情况的日常监督，拧紧对
村 （社区） 巡察整改“责任链”。

今年 3 月至 5 月，市委巡察组
巡察江北区庄桥街道期间，江北区
委 巡 察 组 对 该 街 道 下 辖 28 个 村

（社区） 同步开展巡察，发现某村
前年启动的天然气建设项目，一直
未能通气。巡察组向街道党工委进
行反馈，并督促整改。

【下转第8版①】

上下联动 镇村一体

“一盘棋”统筹
我市组团推进千村巡察

商贸市集人潮如织，风味美食引八方客，互动活动妙趣横生……刚刚过去的周末，
海曙区鄞江镇一年一度的“十月十”庙会开街，“土”与“潮”的碰撞吸引了众多市民前
来“赶集”。据悉，本次庙会将持续到22日。 （沈天舟 徐能 摄）


